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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

@陈立新：经一纬十二路
东北方向正在施工，在路边有
一个很大的土堆，可是没有按
照规定篷盖起来，很是扎眼。不
仅影响了周边的环境整洁，而
且一旦有风，会造成尘土到处
飞扬，给途经此处的市民带来
不便，污染大气环境。遇到下雨
天，黄土会被雨水捎带着流淌
到路面上。希望相关部门能按
照规定将土堆篷盖起来。

葛一人E语

工地土堆未篷盖

@振东：日前，笔者乘坐36

路公交车上街，在公交站牌上
发现，《济南市文明乘车公约》
第三条规定：“主动刷卡投币、
出示月票，服从验票检查”。不
免让人产生疑惑，7月1日开始，
济南就已取消公交月票，3个多
月过去了，怎么还让乘客主动
出示月票？

取消公交月票后，《济南市
文明乘车公约》也要及时更新
修正，以免让市民产生误会，以
为取消的公交“月票”又要回来
了，给自己造成工作上一些不
必要的被动和麻烦。

月票取消了咋出示

@付文强：昨天对门张大
爷外出锻炼，刚出去一会儿就
被好心人搀扶着回家。一问才
知道，原来老人平时就有哮喘，
由于雾霾天运动量大，结果不
小心晕倒在地。小区附近的大
夫讲，雾霾天不仅空气脏，气压
还低，正常人有时都感觉不舒
服，尤其是体质弱的老人外出
锻炼很容易发生意外。提醒习
惯外出锻炼的老人最好在晴朗
天气的时候，以免发生意外。

雾霾天老人别外出健身

用用制制度度给给环环卫卫工工撑撑起起““安安全全伞伞””

□徐剑锋

许某俊是济南市高新区的
一名高龄环卫工人，10月12日
下午，工作中的许某俊被一辆
飞驰的汽车撞飞后不治身亡，
肇事车逃之夭夭。（10月17日

《齐鲁晚报》）
又见环卫工人被撞惨剧，

透过血腥的场面，试问我们的
安全体系和监管机制能否经得
起生命的追问？必须看到的是，
环卫工人虽被誉为“城市美容
师”，但却是处于社会最底层的
劳动者，在权益保障方面往往
也是处于最低谷。

给环卫工人撑起“安全
伞”，当务之急必须各方合力杜
绝人为的安全隐患。在这中间，
既要提高环卫工人的安全意
识，还应落实各项防护措施，构
筑生命安全的“防火墙”。市民

素质的提高尤为关键，不随地
吐痰、不乱丢垃圾，既能有效减
少环卫工人的劳动量，也可减
少作业中的风险。

更为重要的是，用制度给
环卫工撑起“安全伞”。一方面，
要加快全员参保的有效覆盖。
随着全民参保时代的到来，要
优先把工伤保险、医疗保险等
作为规范环卫用工的强制性措
施，通过加大宣传引导力度，发
挥工会群团的作用，采取单位、
个人和政府财政补贴的办法解
决到位，真正做到环卫工人劳
动有合同、工作有保障、维权有
渠道。另一方面，要健全关爱长
效机制。通过建立互助基金、帮
扶资金等，从长效机制上解决
环卫工人的生活、医保等实际
困难，让环卫工人真真切切地
受到礼待、得到关爱，增添无限
的职业自豪感和工作原动力。

““尽尽早早””开开通通也也应应有有个个时时间间表表

□甘泉

近日，家住历城区仲宫镇
东许村的许先生反映，村里两
年多没有吃上自来水了。（10月
19日《齐鲁晚报》C03版）

靠着水库没水吃，依赖深井
过日子。尽管仲宫镇一位张姓工
作人员答复，镇里早已了解村民
吃水困难的现状，正在制定对
策，协调各级力量，尽早让东许
村村民吃上自来水，但窃以为，

“尽早”到底是多早和什么时间，
应拿出一个明确的时间表，让望
眼欲穿的村民真正看到曙光，如
果在拖了两年的情况下仍一拖
再拖，就不仅仅是喝不上自来水
这么简单了，冷却的还有广大村
民的心。

紧挨水库却只能开车运
水，甚至出现八十岁村民吃水
靠邻居帮忙的尴尬，在当下这

种现象虽不具普遍性，但相关
部门和当地政府不能仅从表
面上看问题，还应从打破城乡
二元结构、统筹城乡特别是协
调区域民生发展的角度，对村
民“靠山不能吃山，靠水不能
吃水”，守着城市的“大水缸”
却喝不上自来水进行反思和
思考，为什么出现这种情况？
今后该如何避免？工作不能头
痛医头脚痛医脚，补齐工作短
板，才能防止问题重复发生。

尽管解决村民喝水问题需
要重新铺设管道，还得和镇里协
调等，但容忍村民喝不上自来水
的现象长期存在，不仅影响政府
形象，而且直接让村民的幸福指
数缩水打折。笔者建议，解决东
许村村民喝不上自来水的问题，
不妨在镇村联合的基础上，上挂
一级，特事特办，加快村民告别
依赖深井过日子的步伐。

葛
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规规划划设设计计要要有有责责备备求求全全精精神神
日前又去大佛头，走在山腰

间一条刚铺好的防火道上，看到
路沿石被挖掉一些，纳闷之下便
向现场施工人员询问缘由，得知
要安装护栏。笔者不免疑问，刚铺
好的路沿石没过几天就挖开，早干
什么了？安装防护栏固然是好事，
可为什么不提前规划设计？前脚铺
后脚挖岂不是劳民伤财？

无独有偶，《齐鲁晚报》10月
17日在《设计图纸出错，堵了市
民的路》报道中说：正在施工的
经六路延长线，竟然没有为沿线
的刘堂村留下出入口，原因是设
计图纸与现场实际有偏差，施工
人员依照设计图纸放线、施工，
造成路口被堵，而且这种错误在
施工沿线竟有六七处之多。说到
原因，按照现场负责人的说法，

可能是设计院当初错用了济南
市的总体规划。此事听起来颇为
荒唐，可却是发生在我们身边的
事实。设计图纸要经过多层审
核，不知道设计人员是怎么设计
的，多层审核又是怎么把关的。

城市建设规划设计要先行，
先行出现偏差，势必带来很多麻
烦和损失，此类事例并不罕见。
在前些年的道路改造中，经常出
现竣工不久就被刨挖的情况，此
为广大市民所诟病，以至于当年
在经十路改造过程中，建设部门
不得不向市民承诺，10年之内不
开挖。其实，竣工不久就开挖，表
面上看是城建部门各自为战、缺
乏沟通协调所致，但说到家还是
规划设计的先天不足。近些年济
南的道路改造特别多，其中很大

成因是“先天不足”。路沿石刚铺
好就被挖开，经六路延长线不为
村民留出入口，说到家也是规划
未前瞻、设计不合理的缺陷。

规划设计要科学合理，科学
就是要有严谨的工作态度，合理
就是要符合实际，假如真是错用
了图纸，那就说明设计人员和设
计部门缺少严谨的科学态度和认
真负责的敬业精神，说轻了是失
误，说重了是渎职。规划设计要有
前瞻性，路沿石刚铺好就挖开，肯
定是规划设计缺少前瞻，等到事后
发现不足，只能被迫修改规划设
计。规划设计虽然是个技术活，但
技术活也不妨多听听市民意见。假
如规划设计部门当初能多听听市
民意见，堵塞出入口等低级错误
或许就能避免。
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葛有话明说

□杨曙明

@陶玉山：最近一段时间，
在经二路西市场一带，每天下
午不到5点，好多商贩就将摊位
摆在了路上。这里人行道很窄，
又是快慢车一体道，本来就不
宽的道路，摊位占去了好大一
部分，别说是公交车，就是出租
车等小型车辆都难以通过。行
人、车辆都挤在了一条道路上，
影响正常交通秩序不说，还存
在着一定的安全隐患。希望有
关部门抓紧整治，不要让这种
混乱局面继续下去了。

占道经营需整治

街街头头““代代步步神神器器””应应尽尽早早纳纳入入监监管管体体系系
□冯波

近期 ,一些新型代步工具陆
续现身省城街头 ,电动平衡车、
电动滑板车等开始成为年轻人
的新选择,但也有多位市民反映,

这样的新型代步工具存在安全
隐患。（《齐鲁晚报》19日C03版
报道）

随着时代的发展与科技的

进步，一些诸如电动平衡车、电
动滑板车等新型的代步工具应
运而生，日益受到年轻人的追
捧。而由于这种新型的街头“代
步神器”速度太快，制动性能与
稳定性能设计上的先天缺陷，极
易造成交通事故，危害自身与他
人人身安全。但让人感到不安的
是，以这种“代步神器”上路的年
轻人越来越多，目前却没有相应

的规范措施，监管处于盲区。
针对这种情况，交警建议最

好把这些车子当做一种休闲、健
身的器材来对待，不要骑着进入
公共道路。至于这种街头“代步
神器”到底能否进入交通干道，
还需相关部门深入调研与探讨。
在没有出台监管措施之前，职能
部门还应进行有效的宣传和教
育，以免造成不必要的伤害。

任何一种新生事物的产
生，往往会给社会的某个方面
带来意想不到的变化，监管措
施滞后是在情理之中。但当下
面对众多“代步神器”涌上街头
的现状，积极采取应对措施，争
取将其中的交通隐患降到最低
限度，推动相关监管治理措施
的尽快出台，应是政府职能部
门的责任与义务。
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